
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL DOMINGO 16 DE SETIEMBRE DE 1810.

S. Cornelio y S. Cipriano Papas.

NOTICIAS.

Castropol 11 de setiembre

El 6 y el 7 se batieron los brigadieres Castañon y Porlier con los enemigos entre Langres y Oviedo, con pérdidas y ventajas casi iguales.

Al Sr. Porlier le arrojó el caballo y quedó algo contuso y herido. Sin embargo, según avisos, el 8 aquellos 2 brigadieres sorprendieron en una emboscada á 800 franceses, de los cuales se libertaron solo 6, quedando los restantes muertos ó prisioneros. Sucedió esta accion en la Parama, como á dos leguas de la capital. También tiene esta Junta oficio que indica la reunion de 30 hombres del ejército del Sr. Mahy á la division del brigadier Porlier.

En los mismos tres dias se batió el brigadier Bárcena con los enemigos en Grado y Peñafior, obligándoles á retirarse á la parte opuesta del rio: perdimos bastante gente; mas sin embargo fué mucho mayor la pérdida del enemigo; pues ademas de los muchos muertos, llevaron á Oviedo 30 y tantos carros de heridos, sin los que fueron por su pie.

Desde Cangas de Tineo con fecha del 9 se avisa á la Junta superior que ha llegado allí el Sr. de Pol, y que en el momento hizo salir sus tropas dando igual orden á las de Fuensa-

grada. Ya estarán incorporados con la division del brigadier Bárceña, y sin levantar mano cargarán al enemigo.

Bonet estaba al frente de las tropas que se batieron con el Sr. Bárceña, y su temeridad indica querer cumplir su proyecto de mantenerse en Asturias hasta perder el último soldado.

Por otra carta oficial de la propia fecha se dice que el ataque del 6 en Asturias fué general: que es muy larga la relacion de sus resultas, y mucho mas el pormenor de algunos hechos que tocan á un grado de heroismo: que el Sr. Bárceña ha dado pruebas nada equívocas de ser un jefe impávido: que fué grande el arrojó del teniente coronel Miranda; y que el comandante Ramos pereció en la lucha: que son otros mas los oficiales que quedaron muy heridos; y que de los franceses en esta accion de poniente han sido hechos muchos prisioneros y mas de 400 muertos.

Concluye diciendo que los tiradores de la alarma se batieron completamente siendo tres de ellos heridos y uno muerto, y haciendo á los enemigos 54 prisioneros.

Coruña 16 de setiembre.

El caballero Comodoro ingles Sir Roberto Mends que tanto se interesa en la suerte de la España, ha tenido la atencion de remitir á la Junta superior de este Reyno, una valija de correspondencia interceptada por los botes de sus fuerzas navales entre Santofia y Laredo. De ella se han entresacado las mas importantes cartas que en extracto se dan al público para informarle de la miserable situacion de los franceses en las Asturias y provincia de Santander, de los progresos en aquellos paises de nuestra gloriosa insurreccion, las desavenencias de los generales Bonet y Barthelemy y el descontento de sus tropas. ¡Que nuestros sentimientos patrióticos, nuestra union y continuados esfuerzos se aumenten con estos anuncios y nos preparen bien pronto la libertad de la patria!

Primera carta del general Barthelemy, comandante de la provincia de Santander, escrita al general de division Drouet, conde de Erlon, comandante superior de las provincias de Navarra, Vizcaya y Santander el 26 de agosto de 1810.

Después de acusarle el recibo de una carta escrita desde Vitoria el 21 de este mes, le dice: que será muy fácil el realizar las intenciones de su emperador de limpiar la provincia de su mando de los Brigands que la infestan, ordenando el general Drouet movimientos combinados: que los puntos de Espinosa, Medina y Villarcayo son adonde generalmente residen: que Campillo es su jefe, y su fuerza de 400 á 500 hombres que ocupan los valles de Mena y Caranza, comunicándose con las partidas de Barbasa, Cubillas y Longa de la Vizcaya para interceptar los correos: que otras veces se divide en pequeñas partidas que recorren los valles de Guriezo, Soba, Carriedo y Toranzo &c.; y que para interceptar la correspondencia de Santander á Bilbao se coloca en Liendo entre Orrión y Laredo; y que además hace esfuerzos para reclutar llevándose con violencia á todos los jóvenes, y exigiendo de las justicias todo lo que necesitan, impidiendo de este modo el que puedan verificarse las contribuciones &c. &c.

Manifiesta que solo 300 hombres serian suficientes para batirlo, pero que jamas han podido alcanzarlo: que llegados á un punto él se retira á otro, y que solo la marcha combinada de muchas columnas podrá lograr el envolverlo.

Manifiesta que la costa no está en estado de defensa, que la necesidad de guardarla unida á la de tener que mantener sus comunicaciones con Bilbao y Reynosa, le obligan á diseminar de tal modo sus tropas que le imposibilitan el poder maniobrar: añade que su principal desasosiego es Liebana; y le participa que el Marquésillo ha desembarcado entre Llanes y Rivadesella con 900 hombres, armas y municiones, y que pasando á Potes habia reunido al pie de 30, con los que hace salidas unas veces hácia Castilla y otras hácia Asturias: que apesar de sus esfuerzos no ha podido impedir que los enemigos penetrásen en los valles de Riomanza, Cabuerniga, Cieza y Bulena para comunicar con Campillo que se dice obra subordinado al Marquésillo: que una expedicion sobre Potes combinada con los generales Bonet y Dorselme produciria el mejor efecto.

Dice que todas las expediciones sobre Potes habian sido infructuosas, porque aunque alguna vez han entrado en el pueblo no han hallado á nadie; retirándose la tropa y paisanage á la montaña llevando consigo quanto tienen, privándolos así de los recursos necesarios para subsistir allí, y siendo casi imprac-

ticable el acercárseles quando se ataca aquel pais por un solo punto.

Propone el que se establezca una fuerza imponente en Espinosa, y ocupar á Medina y Villareayo para rodear con esta y sus puestos á Campillo con quien tres ó quatro encuentros seriaa suficientes para diseminar su parida.

Que una vez establecidas tropas en Espinosa se puede facilmente purgar los valles de Bulena, Carriedo, Aniebas, Iguna &c. para tranquilizar aquella parte de la provincia, y sobre todo ponerse al abrigo de las incursiones de la Vizcaya; despues de lo qual es de parecer se podrán efectuar movimientos sobre Potes, por Poblaciones, Lamason, Peña-Rubia &c.; pero juzga que si apesar de esto el general Dorselme no hace ocupar á Cerbera y Grado, y si el general Bonnet no hace marchar por Cabrales la expedicion de Liébana, no tendrá ningun resultado ventajoso, y sí al contrario.

Le hace presente que el general Bonet le exige una reserva de sus tropas en S. Vicente para conducir las en caso necesario á Llanes: que se persuade que las órdenes del general Drouet contrarian esta disposicion, y así le suplica el que le diga si deberá en adelante dar cumplimiento á las órdenes de Bonnet: que de ningun modo le permite su situacion el abandonar las riberas del Deva y Nanza, y aun menos la costa faltosa de baterias, de piezas, municiones y de artilleros.

Que queda esperando sus órdenes: que concurrirá gustoso á la tranquilidad de la provincia, la que es de la mayor urgencia purgarla de los Brigands que la arruinan, para que la tropa pueda respirar, y la administracion tomar mejor semblante, pues baxo pretexto de los insurgentes varios valles debian mucho, y el Liébana nada habia dado aun en dos años.

Se continuarán.

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.